



DIRECCIÓN SECRETARÍA MUNICIPAL

I. MUNICIPALIDAD
RIO BUENO

CONCEJO MUNICIPAL DE RIO BUENO

SEGUNDA SESIÓN ORDINARIA

MIÉRCOLES 27 DE FEBRERO 2019

ACTA N°80/2019.

En Río Bueno a 27 de febrero 2019, siendo las 11:10 horas, se reúne el Concejo Municipal, bajo la Presidencia del Alcalde de la Comuna **Don Luis Roberto Reyes Álvarez**, y como Secretaria Municipal y Ministro de Fe **Doña Ana Marlene López Montecinos**.

1.-ASISTENTES

1.2.- CONCEJALES

SRTA. CAROLINA SILVA PÉREZ

SR. DIEGO FLORES VERA

SR. NELSON SANTIBÁLEZ VERGARA

SR. JAVIER ROSAS BOBADILLA

SR. JUAN UNIÓN BARRIENTOS

1.3- DIRECTORES

SRA. CARMEN PEZO, DEPARTAMENTO DE EDUCACION MUNICIPAL - I. MUNICIPALIDAD DE RIO BUENO.

SR. CARLOS NAVARRO, FUNCIONARIO DEPARTAMENTO DE EDUCACION MUNICIPAL – I. MUNICIPALIDAD DE RIO BUENO

SR. ARIEL DELGADO ALVAREZ, ADMINISTRADOR MUNICIPAL (S) – I. MUNICIPALIDAD DE RIO BUENO.

1.4.- OTROS ASISTENTES

SR. ALVARO JARAMILLO KNOPEL, ASESOR JURÍDICO MUNICIPAL-I.MUNICIPALIDAD DE RIO BUENO.



DIRECCIÓN SECRETARÍA MUNICIPAL

I. MUNICIPALIDAD
RIO BUENO

PRIMER PUNTO DE TABLA

APROBACION LICITACION ALIMENTACION INTERNADOS DAEM (VIPRO Y CRUCERO)

SR. ALCALDE DE LA COMUNA, Antes del primer punto de tabla me proponía Vilenka, tiene un tema pendiente con ustedes que habían pedido un detalle del presupuesto en su momento para que les haga entrega de manera oficial, antes de dar paso al DAEM.

DIRECTORA SECPLAN, Yo tenía un compromiso luego que se aprobó la modificación presupuestaria número uno iba a entregarles un resumen consolidado incluyendo en el presupuesto la modificación N° 1 con las áreas de gestión, aquí hago entrega del resumen y las áreas de gestión incluyendo la modificación.

ALCALDE DE LA COMUNA, Ahora si damos paso al primer punto de la tabla, para ello se encuentra en sala Carmen Pezo con el funcionario Carlos Navarro para poder conversar sobre el tema del proceso de licitación de la alimentación del internado que todos los años estamos aprobando.

SRA. CARMEN PEZO, Buenos días, como todos los años en esta fecha nosotros tenemos que presentar lo que es las licitaciones referentes a la alimentación de los internados y transporte escolar. (Da inicio a presentación)

ALCALDE DE LA COMUNA, ¿Con eso debiera estar cubierta la media de nuestra necesidad?

SRA. CARMEN PEZO, Exactamente.

SR. CARLOS NAVARRO, Ese monto es de alumnos máximo.

CONCEJAL SR. JAVIER ROSAS, ¿Se podría pagar menos pero no más?

SRA. CARMEN PEZO, Exacto.



DIRECCIÓN SECRETARÍA MUNICIPAL

I. MUNICIPALIDAD
RIO BUENO

CONCEJAL SR. JUAN UNION, En el VIPRO se presume que hay 120 niños internos y en Crucero 25 aproximadamente, entonces como se fiscaliza esto, bueno es lógico por asistencia.

SRA. CARMEN PEZO, Exacto. Se nos entrega un informe diario de asistencia y se paga de acuerdo a los alumnos.

CONCEJAL SR. DIEGO FLORES, Cuando hablan de 120 alumnos en el Liceo VIPRO, las colaciones ustedes las contratan por un monto establecido, ¿y si hay menos colaciones?

SRA. CARMEN PEZO, Se paga menos. Por consumo se paga.

ALCALDE DE LA COMUNA, Lo grave sería que nosotros postuláramos a menos recursos y tuviéramos más demanda por eso se postula al máximo.

CONCEJAL SRA. NORMA BALDOVINOS, En crucero, habría un diagnóstico por qué está bajando la matrícula, independiente de la conectividad, hay otro factor que está influyendo en la merma de matrícula.

ALCALDE DE LA COMUNA, El diagnóstico básicamente pasa por algunas de las señales que los mismos padres y apoderados nos entregan, por eso se van a tomar algunas medidas de carácter administrativa en conjunto con el DAEM. Y no necesariamente es el 100%, todos vamos a ganar con estos cambios en término de relevancia en operatividad del sistema para diversas necesidades que tenemos en algunos establecimientos educacionales del sector rural básicamente.

Sometemos a aprobación la licitación correspondiente a la Empresa Alilagos para que provea de todo lo necesario para la alimentación de nuestros internados en Vicente Pérez Rosales como liceo y también Escuela Rural Crucero, señores concejales sometemos a aprobación.

CONCEJALES DE LA COMUNA, Se aprueba por unanimidad.

SEGUNDO PUNTO DE TABLA

APROBACION LICITACION TRANSPORTE ESCOLAR

ALCALDE DE LA COMUNA, Pasamos al segundo punto de tabla.



DIRECCIÓN SECRETARÍA MUNICIPAL

I. MUNICIPALIDAD
RIO BUENO

SRA. CARMEN PEZO, (Da inicio a presentación)

CONCEJAL SRTA. CAROLINA SILVA, Con respecto al recorrido Cayurruca – Trapi, ¿abarca Vivanco y El Meli o no?

SRA. CARMEN PEZO, No.

CONCEJAL SRTA. CAROLINA SILVA, Ahí en la población de la Villa El Esfuerzo, la que esta paralela a la ruta principal hay varios niños, me manifestaron su preocupación en el segundo semestre del año pasado para que no vuelva a ocurrir que queden sin movilización.

SRA. CARMEN PEZO, El recorrido es largo, los niños no estaban llegando a la hora, entonces ya había reclamos.

CONCEJAL SR. JUAN UNION, Dentro de estos quince recorridos, ¿Cuántos son los alumnos que se benefician con la movilización aproximadamente?. Ahora, ¿estos empresarios que van a prestar estos servicios son de los recorridos habituales o recorridos exclusivamente especial para eso?

SRA. CARMEN PEZO, Exclusivo porque tiene que tener autorización del Ministerio de Transporte. Esta licitación igual se puede ver afectada o modificada porque nosotros estamos a la espera de lo que está licitando el Ministerio de transporte, todavía no tenemos las respuestas de que sectores abarca. Había un transportista que venia del sector de Cocule, pero la licitación venia destinada solamente para traer alumnos de la Escuela Río Bueno, él no podía traer ningún alumno de otro establecimiento. Estamos a la espera de esa información porque nosotros solicitamos de que si venían de Cocule que traigan igual de la Escuela Lynch o del Liceo, creo que el Ministerio de Transporte estaba haciendo esa modificación para que abarque todos los alumnos y no ir nosotros atrás recogiendo a los alumnos para traerlos a la Escuela Lynch o a la Pampa Ríos o al Liceo. Ayer se fue a Valdivia para ver lo del Ministerio de Transporte pero respuesta todavía no tienen.

CONCEJAL SR. JUAN UNION, Una última consulta, todas las máquinas que hacen los quince recorridos tienen su respectivo certificado de calidad.

SRA. CARMEN PEZO, Exacto.



DIRECCIÓN SECRETARÍA MUNICIPAL

I. MUNICIPALIDAD
RIO BUENO

CONCEJAL SR. JUAN UNION, Hay alguna medida de mitigación si alguna maquina queda en pana, hay alguna garantía que garantice.

SRA. CARMEN PEZO, Por intermedio del convenio se establece que ellos están obligados a cumplir, porque si no hace el recorrido ese día no se paga. Los Directores nos tienen que certificar que el transportista cumplió con el 100% del recorrido, si no se le paga en forma proporcional.

ALCALDE DE LA COMUNA, La realidad nuestra, siempre vamos a tener en el mes de marzo más demanda, pero la realidad dice que el Ministerio todavía no sanciona. Eso significa que vamos a tener a esos alumnos prácticamente botados, no van a poder acceder a su establecimiento educacional.

SRA. CARMEN PEZO, Tendrían que informarle al proveedor quien salió favorecido y los recorridos, y lo otro es que a veces llegan nuevos transportistas y hay que enseñarles los recorridos porque el año pasado vino un señor de Paillaco, quedo en el sector Vivanco.

ALCALDE DE LA COMUNA, Lo importante es manejar la información fina porque a nosotros nos afecta la asistencia, nos repercute algo que no tenemos absoluta injerencia en la operatividad y un poco también para que la comunidad este atenta, en definitiva aquellos recorridos y aquellos estudiantes que están esperando ser movilizados, si es que por alguna u otra razón , ojala no pase, estén todos operativos para el día lunes, el lunes comienzan las clases formalmente, nos avisen inmediatamente para poder tener información y poder dar a conocer al Ministerio.

CONCEJAL SR. NELSON SANTIBAÑEZ, Yo quería lo de Cayurruca, me preocupa porque andan los buses de Lago Ranco, Ignao recogiendo los niños. Habría que poner rápidamente un bus para los niños.

SRA. CARMEN PEZO, Lo que estamos viendo ahora es la posibilidad de hacer un trato directo para contratar transportista.

ALCALDE DE LA COMUNA, Por lo mismo, recogiendo un poco la opinión de hace un rato, todo esto es dinámico, seguramente vamos a tener una serie de más necesidades, que probablemente van a estar informados o los van a llamar para poder informar al DAEM de algunas situaciones puntuales que amerite o el aumento en el caso de los recorridos nuestros que es más fácil, lo del Ministerio



DIRECCIÓN SECRETARÍA MUNICIPAL

I. MUNICIPALIDAD RIO BUENO

nada podemos hacer, ni cambiar el recorrido ni aumentar la cantidad. Pero en los nuestros, los municipales, si se puede hacer una excepción según corresponda.

CONCEJAL SR. JAVIER ROSAS, Dentro de la licitación donde puedo encontrar el número de asientos que tienen estos minibuses, buses.

CARLOS NAVARRO, En el anexo hay una tabla de recorridos.

CONCEJAL SR. DIEGO FLORES, ¿Cuánto pagamos en todos los recorridos que se hacen?

SRA CARMEN PEZO, El costo total que tenemos considerado este año son \$215.000.000.-

ALCALDE DE LA COMUNA, Hay que estar atento Carmen, la problemática la van a tener ustedes y los reclamos los van a tener a través de los Directores. A fines de marzo vamos a tener un barrido completo y una realidad de lo de ustedes. En definitiva y un datito que no es menor para poder tener la proporcionalidad de la inversión que hay en movilización para que los padres y apoderados también hoy día cumplan con el mínimo de respuesta no solo es un derecho sino que ver también que ese alumno asista regularmente la mayor cantidad de días de clases en el año calendario porque finalmente a nosotros no nos descuenta por alumno faltante si nos descuenta el sistema, pero al proveedor de la movilización hay que pagarle por la cantidad contratada, por el recorrido.

CONCEJAL SRTA. CAROLINA SILVA, Tengo dos consultas, una más o menos va a lo que usted comentaba, que hay un bus del ministerio y detrás en licitado por nosotros, año pasado del universo de beneficiarios qué tomó la licitación del Ministerio de transporte, cuántos fueron el número aproximado.

SEÑORA CARMEN PEZO, yo diría que como unos 400 más o menos.

CONCEJAL SRTA. CAROLINA SILVA, ¿entonces los niños en total que se están movilizando en la ciudad con buses licitados por el Ministerio o por nosotros son?

SEÑORA CARMEN PEZO, 800, porque también hay que pensar en el transporte público, en el fondo los alumnos el área rural la mayoría ya está movilizándose, que dan directamente por sus medios por transporte público.



DIRECCIÓN SECRETARÍA MUNICIPAL

I. MUNICIPALIDAD
RIO BUENO

CONCEJAL SRTA. CAROLINA SILVA, y como el alumno puede optar a uno u otro de los canales de movilización ya sea municipal o ministerial.

SEÑORA CARMEN PEZO, los establecimientos entregan los listados y ahí los ve el Ministerio.

CONCEJAL SRTA. CAROLINA SILVA, había una consulta del año pasado en el segundo semestre de varios padres y apoderados de crucero y alrededores Guzmán Litran Cun Cun que señalaban que sus hijos, sé que va a ser un poco contradictorio con lo que hablábamos de la matrícula de la escuela de crucero pero ellos por opción personal tienen a sus hijos estudiando acá en escuelas municipales de Río bueno y están pidiendo locomoción, que pasó con eso señora Carmen

SEÑORA CARMEN PEZO, ahí nosotros tenemos que tener un mayor conocimiento, qué sucede que tienen todos los tipos de enseñanza, qué tiene todos los profesionales, hay movilización pública nosotros no podemos afectar la matrícula.

CONCEJAL SRTA. CAROLINA SILVA, se envió respuesta formal

SEÑORA CARMEN PEZO, Si eso nosotros lo tenemos considerado el único recorrido que llega hasta acá es Cheuquemil. De crucero no hay, como hay movilización pública, tiene la escuela de crucero, entonces sería como ir matando la escuela y eso no lo queremos porque es la única escuela que tiene todos los tipos de enseñanza tanto básica como media y nocturna entonces La idea es potenciar.

ALCALDE DE LA COMUNA, uno siempre va a buscar hacer un sacrificio extra para que finalmente el derecho público llegué a la mayor cantidad de gente pero tampoco podemos castigar más presupuesto en la medida que lo razonablemente tiene una capacidad de endeudamiento y eso un poco respondiendo Diego a tu criterio costo beneficio, finalmente en el sector rural la gran amenaza y la mejor solución para buscar un buen equilibrio es la concentración de escuelitas, escuelas pequeñas con una baja cantidad de alumnos versus el mejoramiento de la conectividad, más asfalto, más posibilidades de un traslado rápido y seguro, los grandes proyectos educativos va a haber que concertarlos es la única manera de bajar costos en recorrido.

CONCEJAL SR. DIEGO FLORES, Cun Cun había hecho un reclamo sobre el tema de traslado.



DIRECCIÓN SECRETARÍA MUNICIPAL

I. MUNICIPALIDAD
RIO BUENO

SRA. CARMEN PEZO, ahí hay locomoción además no es un recorrido grande es un recorrido pequeño, todo esto se paga a través del FAEP, FAEP paga todo lo que es transporte escolar.

ALCALDE DE LA COMUNA, de todas maneras aunque sean platas FAEP dejamos de hacer cosas por movilización entonces va en directa relación. Bueno seguramente nos vamos a estar viendo con algunos temas importantes durante el desarrollo de ingreso a clases

SEÑORA CARMEN PEZO, cuando tengamos claro lo del Ministerio de transporte y probablemente se lo vamos a presentar.

ALCALDE DE LA COMUNA, por lo pronto es lo que tenemos hice informar al concejo oportunamente para poder actualizar toda la información.

Sometemos aprobación este segundo llamado a licitación para poder tener viable y habilitado sistema de movilización para el inicio de clases señores concejales sometemos aprobación lento

CONCEJALES DE LA COMUNA. Se aprueba por unanimidad.

TERCER PUNTO DE TABLA

VARIOS

ALCALDE DE LA COMUNA, pasamos al tercer punto de tabla de la citación correspondiente a Varios.

CONCEJAL SR. JUAN UNION, mi primer Varios es en relación a una inquietud que hay de los vecinos del sector del Roble por la escuela que está en Carimallín, qué pasa con esa escuela hay rumores que se vendió que se va a vender.

ALCALDE DE LA COMUNA, hay un proceso, nosotros no hemos querido informar al Concejo hasta una vez que esté cerrado algo que hemos conversado acá la posibilidad que surgió de una permuta para ver la posibilidad de una instalación de proyecto que ha sido solicitado también por



DIRECCIÓN SECRETARÍA MUNICIPAL

I. MUNICIPALIDAD RIO BUENO

muchos dirigentes deportivos y sociales. Surgió la posibilidad de hacer una permuta versus 3 hectáreas que están en pleno proceso legal en eso vamos a hacer los parte a ustedes una vez que ese proceso culmine. En ese sector particular nosotros no tenemos organizaciones que incluso tuvimos solicitudes en su momento de administración de organizaciones de curralhue chico, pero también entendemos que tiene más pertinencia para el lado de Carimallin o el sector de Maihue, así que en eso estamos nosotros vamos a conversarlo con ustedes sabemos qué hay inquietud pero siempre yo creo que es la mejor solución la mejor propuesta qué podemos nosotros tener como concejo municipal incluso de poder acceder a un terreno que nos permita ver una finalidad social comunitaria bastante importante y mucho mayor que el terreno que está en cuestión en la escuela el Roble. Eso es lo que hoy día tenemos nosotros en proyecto.

CONCEJAL SR. JUAN UNION, consulto esto Alcalde porque la preocupación de algunos vecinos incluso me llamaron recién, que la escuela está siendo desarmada, ¿qué pasa?

ALCALDE DE LA COMUNA, no, yo diría que no

CONCEJAL SR. JUAN UNIÓN, estoy informando lo que me acaban de llamar y esa es la preocupación que están sacando las planchas de zinc.

ALCALDE DE LA COMUNA, voy a consultar ese tema, la próxima semana vamos a tener una reunión extraordinaria para ver este tema de tal manera que ustedes también tengan más detalles de los trámites.

CONCEJAL SR. JUAN UNIÓN, mi otro Varios alcalde, quiero proponer al Concejo de ir a hacer una visita a las obras de la Plaza de Armas como Concejo Municipal.

ALCALDE DE LA COMUNA, se hizo una visita, no estaba presente, pero de todas maneras como ya retomamos los Concejos vamos a sugerir una visita a Plaza de Armas. Algunos detalles importantes a lo mejor podrías aportar, Vilenka ¿tú estuviste en esta visita?

DIRECTORA SECPLAN, yo no estuve en la visita, estuvo un profesional de Secplan porque en el mismo minuto teníamos la entrega de Subsidios con la Oficina de Vivienda. En avancé ese día era de un 45% se había terminado de la parte eléctrica, la instalación de cámara y el proyecto de aguas lluvias se comenzó con la instalación de las palmetas en todos los sectores de circulación, se



DIRECCIÓN SECRETARÍA MUNICIPAL

I. MUNICIPALIDAD RIO BUENO

nos informó que la pileta iba a ser la anterior pero reformulada, o sea una nueva pileta con la forma anterior, no se podía tener la pileta antigua porque tenía problemas de filtración y había que hacer la instalación de los juegos por lo tanto hay que demolerla igual ahora van a comenzar con la instalación de pasto y área verdes y esperan terminar a fines de mayo.

CONCEJAL SR. JUAN UNION, propongo alcalde porque hay inquietud en la comunidad yo creo que a más mas de alguno le preguntan ¿Qué pasa con la plaza? ¿Cómo va la plaza? Entonces sería bueno que uno se pudiera ir como consejo para ver y tomar conocimiento cómo va avanzando para tener una respuesta al ciudadano que nos consulte.

ALCALDE DE LA COMUNA, vamos a esperar un poquito más de avance para el próximo estado hacer una visita. ¿Estamos dentro del plazo del cronograma?

DIRECTORA SEPLAN, sí

ALCALDE DE LA COMUNA, o sea no tiene retraso.

CONCEJAL SR. JAVIER ROSAS, en cuanto a lo que está pasando la escuela del Roble, si le llaman recién que la están desarmando ya que estamos acá al lado del DAEM no sé si será pertinente o no preguntarle al DAEM, si no dar avisó a carabineros sí es verdad que están desarmando la escuela porque si es el municipio, no hay antecedentes de que se esté desarmando y si no hay del DAEM, preguntar.

ALCALDE DE LA COMUNA, vamos a hacer las consultas con está enviado el mensaje ya Concejal.

CONCEJAL SR. JUAN UNIÓN, quiero solicitar una reunión de la Comisión de Alcoholes para la próxima semana miércoles al mediodía 11 de la mañana lo otro Alcalde que tengo una consulta, qué pasa con los FONDEVE de cuando se van a cancelar, tiempo atrás el año pasado consulte estaba aquí la señora Paula y la respuesta que me dio fue el próximo mes, entonces quisiera también saber qué es lo que pasa porque no se han cancelado.

ADMINISTRADOR MUNICIPAL (S), los FONDEVE se rectificaron porque estaban mal formulados un poco los proyectos propiamente tal y los convenios se reformularon de nuevo.



DIRECCIÓN SECRETARÍA MUNICIPAL

I. MUNICIPALIDAD
RIO BUENO

CONCEJAL SR. JUAN UNION, nosotros lo sancionamos aquí en el concejo y si se sanciona en el concejo es porque ya está todo finiquitado.

ADMINISTRADOR MUNICIPAL (S), los convenios se hacen después y ahora están para pago en el mes de marzo, los fondos no los tenemos en programa dentro del mes de febrero.

CONCEJAL SR. JUAN UNIÓN, la normativa correspondía pagar el año pasado, algunas circunstancias hay que entenderlas, no voy a ser conflicto pero sí yo tengo entendido que tienen que haberse pagado el año pasado.

ALCALDE DE LA COMUNA, en marzo se va a regularizar algo que efectivamente debió haberse pagado en el año 2018.

CONCEJAL SR. JAVIER ROSAS, hay un contratista don Ramón Vera que tiene finiquito pendiente con Guillermo Ortega.

CONCEJAL SRA. NORMA BALDOVINOS, cómo está Vilenka acá, nosotras tenemos que solicitar a Vilenka la modificación del lugar donde se va a instalar la Sede Cayurruca, ¿eso es por acuerdo de concejo?

ALCALDE DE LA COMUNA, acuerdo de concejo.

CONCEJAL SRA. NORMA BALDOVINOS, y eso ¿lo podemos tomar ahora?

ALCALDE DE LA COMUNA, pasa Vilenka para que nos explique y lo podamos tomar ahora

DIRECTORA DE SECPLAN, no es que yo le pido el acuerdo de concejo a ustedes, si no que ustedes por acuerdo me piden a mí y al gobierno regional autorizar por tercera vez el lugar y esto sería el costado de la cancha. Y eso viene con el respaldo de la organización y de la organización que está autorizando el recinto aprobado por nuestra Directora de Obras porque corresponde a un equipamiento, sólo falta el acuerdo de concejo.

ALCALDE DE LA COMUNA, señores concejales sometemos a aprobación el acuerdo que va a permitir construir la ejecución en bien de la sede social y comunitaria para nuestros mayores acuerdo que permite cambiar una vez más el lugar hoy día si está refrendado también por nuestra



DIRECCIÓN SECRETARÍA MUNICIPAL

I. MUNICIPALIDAD RIO BUENO

Directora de obras con eso tenemos el permiso y podemos seguir el trámite administrativo para poder licitar, señores concejales sometemos aprobación cambió de lugar de la Construcción Sede Social Adulto Mayor Cayurruca.

CONCEJALES DE LA COMUNA, se aprueba por unanimidad.

CONCEJAL CAROLINA SILVA, con respecto a la mantención del cementerio Campo Santo, han sido varias personas de crucero, sector de Trapi y también de Vivanco que tienen sus deudos en el Campo Santo, me comentan que hay problemas de la mantención y también con los árboles que están en peligro de caer sobre algunas tumbas, quedaron en enviarme algunas fotografías, yo no sé si se lo derivó administración para que pueda tomar las acciones pertinentes y me decían cuál era la posibilidad de habilitar algún servicio higiénico en el lugar porque me dicen que es bastante complicado, no hay donde ocurrir.

ALCALDE DE LA COMUNA, ahí hay un compromiso también, aprovechando que esta Vilenka, de poder tomar algunos cementerios considerarlos para alguna solución de carácter sanitaria.

DIRECTORA SECPLAN, sí, yo solicité una reunión con el Encargado de Cementerio y lo estábamos viendo. Para poder hacer proyectos sanitarios hay que normalizar nuestro cementerio a través del Servicio de Salud no es una tramitación muy fácil de hacer. Nosotros anteriormente hicimos un proyecto de nichos en altura para el Cementerio Municipal, el cual fue rechazado por el Gobierno Regional ya que requería un certificado emitido por el Servicio de Salud de qué era un cementerio que cumplía toda la normativa ese cementerio en particular tiene la complejidad de qué existe una normativa de distanciamiento de los recintos habitacionales al cementerio que no cumplimos.

CONCEJAL SRTA. CAROLINA SILVA, ¿cuál?, ¿el de acá o de campo Santo?

DIRECTORA SECPLAN, el de acá y los otros cementerios tienen que normalizarse y revisar todo ese tipo de normativa.

CONCEJAL SRTA. CAROLINA SILVA, por lo menos un Cementerio Municipal tiene unos servicios higiénicos adelante habilitados pero en Campo Santo y en varios sectores rurales no.

DIRECTORA SECPLAN, lo primero que tenemos que hacer es normalizar nuestro cementerio.



DIRECCIÓN SECRETARÍA MUNICIPAL

I. MUNICIPALIDAD RIO BUENO

CONCEJAL SEÑORITA CAROLINA, El de campo Santo tampoco está regularizado. Tengo antecedentes que el de Filuco siempre ha sido bastante complicado de normalizarlo, Campo Santo tampoco cuenta con papeles al día.

ALCALDE DE LA COMUNA, no tampoco, es un buen tema porque en definitiva claro que busca una solución pero también un llamado a los deudos así como en Filuco tiene una buena organización buena administración una buena mantención y en campo Santo jamás se ha logrado que los mismos deudos se hagan responsables al menos una organización que permita trabajar con ellos más allá de la responsabilidad que nos asista nosotros como municipalidad y el departamento en particular encargado de la mantención, yo siento que es un buen tema que ha andado rondando ya hace bastantes años en términos de buscar una solución para que finalmente estos cementerios tengan no sólo una buena administración sino también tengan una posibilidad de ejecutar algún proyecto que permita habilitar servicios higiénicos.

CONCEJAL SRTA. CAROLINA SILVA, el tema de los baños químicos no daría alguna solución, no sirve al menos para paliar la necesidad. ¿Cuán costosa es esa vía?

ALCALDE DE LA COMUNA, no es que sea costosa, evaluarlo y ver la forma de buscar alguna solución.

CONCEJAL SEÑORITA CAROLINA SILVA, al menos una solución intermedia que facilite la vida para las personas que van a dejarle flores a sus deudos o que van a un sepelio. En un segundo aspecto hace bastante tiempo, yo diría que en primero segundo semestre hubo una reunión de participación ciudadana en el sector de Champulli por lo que es la Ruta Interlagos, se hizo luego acá saber de las inquietudes de la comunidad y de aquí se menciona o se recibió que se iba a hacer oficio para enviarlo vialidad, y no sólo a vialidad sino que al ministerio por las inquietudes existen en torno al reforzamiento o al análisis de Los puentes de la Ruta Interlagos y sobre todo por la estructuración de cómo se planificó el hito 0 de esta ruta al menos para manifestar que nosotros como Concejo estábamos con esa preocupación no sé si mis colegas se recuerdan, no sé si este oficio se envió, y si se envió hacer el seguimiento.

ALCALDE DE LA COMUNA, más que el oficio se conversó, es un tema de asignación de recursos, recursos no hay aledaños a lo que es el proyecto Ruta Interlagos en término de mantención de



DIRECCIÓN SECRETARÍA MUNICIPAL

I. MUNICIPALIDAD RIO BUENO

puente es uno de los temas que voy a conversar justamente preocupado, el lunes me tocó transitar por el puente Curilelfu que está bastante complicado así que le están haciendo una mantención pero de todas maneras tiene un tremendo evento al inicio del puente lo cual indudablemente para todo vehículo pequeño es bastante problema. Una de las preocupaciones de la conversación con él Director Regional pasa justamente por la Empresa que está a cargo de la conservación de camino porque no sólo es la conservación de las fajas transitables sino también de las limpiezas de faja y también de la habilitación de puente.

CONCEJAL SRTA. CAROLINA SILVA, lo que están haciendo en cuanto a la mantención de faja, me toca transitar con habitualidad al sector de Crucero y también transitado bastante por la ruta a Lago Ranco se hace parcialmente cuando ya se termina esa parcialidad vuelve a crecer el pasto y el resto se deja ha demorado bastante. Retomando el hecho de los puentes y del hito 0 entonces nos tenemos que conformar con esa situación de cómo quedó.

ALCALDE DE LA COMUNA, en estos momentos no hay ampliación de obra.

CONCEJAL SRTA. CAROLINA SILVA, me gustaría y si mis colegas que ese oficio se hubiese enviado para estar manifestando la preocupación de este Concejo, ese fue el acuerdo de esa vez, porque si ocurre algo o un hecho desagradable se van a buscar responsabilidades jurídicamente sabemos que después va a ser un tema probatorio pero al menos ya va a quedar nuestra manifestación de voluntades en torno a cumplir con los vecinos en hacer eco de sus necesidades.

CONCEJAL SR. JUAN UNIÓN, ya hubo un choque en el puente.

ALCALDE DE LA COMUNA, si se recuerdan en su momento nos visitó la seremi de Obras Públicas se le explicaron varios problemas acusó recibo de varias situaciones que habían una de ellas era la preocupante situación que tenemos de iluminación en la habilitación de sistemas Crucero Trapi que todavía no se ha resuelto hicimos ver varios otros temas justamente en el punto cero lo vimos lo visitamos pero son dos cosas distintas una cosa es la problemática que plantea en el sentido de la mantención de los puentes que eso está considerado a la empresa que elegiste la mantención y conservación de caminos va asociada a la mantención de los puentes lo otro efectivamente nos vamos a encontrar seguramente con varios nudos críticos uno el punto cero y el otro cruce de Champulli . También nos han hecho saber que el cruce Champulli y quedó muy angosto para el



DIRECCIÓN SECRETARÍA MUNICIPAL

I. MUNICIPALIDAD RIO BUENO

viraje de los camiones con carro pero es una situación que no se puede resolver, dada la premura más que un oficio debe hacerse personalmente, para ver si existe la posibilidad de un mejoramiento, creo que es imposible. No hay más recursos asociados a la Ruta Interlagos lo que no significa que una vez terminado el proyecto tendremos la inauguración que seguramente tendrá bastantes autoridades va a ser un buen momento para poder refrescar algunas situaciones que nos preocupan. En ese contexto concejal igual que el tramo que todavía no hemos tenido respuesta, Vilenka tú estabas tan bien al tanto del tramo crucero Trapi, también hemos tenido problemas de iluminación el tramo que fue entregado en Pindaco entonces vamos a tener que reactivar alguna agenda de trabajo asociada exclusivamente al Ministerio de Obras Públicas para poder plantear todas estas problemáticas porque ya ha pasado un tiempo razonable, casi un año de que nos reunimos con la Seremi de Obras Públicas y no hemos tenido respuesta.

CONCEJAL SR. JUAN UNION, apoyando la postura de mi colega yo no entiendo Cuál es la finalidad de todas las reuniones de participación ciudadana qué se hace en donde se escucha los vecinos la sugerencia para determinada obra que se está haciendo y al final no se hace nada entonces yo pienso que es necesario, comparto lo que Carolina dice que se haga un oficio donde se presente la postura de este Concejo que no está de acuerdo que quede plasmado que hay un descontento en el Concejo que determinada sugerencia no se tomaron en cuenta.

CONCEJAL SRTA. CAROLINA SILVA, se valoran y agradecen las gestiones que se han hecho de manera presencial pero hoy lamentablemente las palabras se desdican, todo tiene que quedar por escrito, voy a insistir que desde acá salga un oficio con la manifestación de voluntad del Concejo como se había acordado en el segundo semestre del año pasado. Yo pensé que se había enviado.

ALCALDE DE LA COMUNA, vamos a enviar una solicitud e invitar a la Seremi de Obras Públicas a este concejo municipal.

CONCEJAL SR. JUAN UNIÓN, así como usted dice que se va a inaugurar, van a llegar muchas autoridades, llegar a las autoridades como siempre ocurre pero ya hay un antecedente que este concejo y en su momento una presentación de que no se tomaron en cuenta las sugerencias que los vecinos habían hecho.



DIRECCIÓN SECRETARÍA MUNICIPAL

I. MUNICIPALIDAD RIO BUENO

ALCALDE DE LA COMUNA, les quiero pedir un poco de comprensión, el Director Regional de Vialidad está mes y medio recién nombrado, no más de eso. Para no pasar a llevarlo lo que corresponde es invitar a la Seremi de Obras Públicas y Seguramente se va a ser acompañar por el Director Regional de Vialidad. Ahí vamos a tener la oportunidad de plantear varias situaciones que son bastante compleja cité algunos son de arrastre de una buena cantidad de años quedaron inconclusas y obviamente hay que buscarle solución.

CONCEJAL SR. NELSON SANTIBÁÑEZ, quiero informar también, sobre la Ruta Interlagos, se conversó con las autoridades de acá de Río Bueno de ese tiempo, y dijo que la ruta Interlagos se iba a hacer pero se iba a hacer este año y se terminaba en 4 años más, se iba a ser un año un poco otro año otro poco hasta terminar en 4 años. No se ha terminado en los 4 años pero después de que se termine el camino asfáltico se iban a empezar las obras al igual que los puentes nuevos, eso fue lo que se conversó en ese tiempo.

DIRECTORA DE SEPLAN, comentarles que respecto de los oficios enviados al MOP, la Dirección de Secplan ha enviado muchos oficios, el primero el 19 de enero del 2018 el ordinario 87 y el último enviado el 9 de enero del 2019 respecto del tramo Río Bueno Cayurruca y el tramo Trapi Crucero respecto al tema eléctrico, de todos los antecedentes técnicos de porque estaba con problemas la ruta por los descargos que nos hizo la Superintendencia de Electricidad. Además, enviamos un oficio el mismo 9 de enero solicitándole aclaración de qué sucedía con los tramos celos que había sido encontrado alguna osamenta o algunos registros arqueológicos eso fue apoyado por una carta de la junta de vecinos el aquello no solicitan apoyo para poder revisar y nuestra encargada de cultura se ha comprometido a trabajar con el Consejo de Cultura para averiguar en qué situación se encuentra esto ya que el Consejo de Cultura es el que tiene que dar la autorización para poder proseguir las obras. Daniela me contactó ayer para decirme que se estaba revisando en qué sesión se tomaba del Consejo de Cultura, ya que el Consejo de Cultura sólo sesiona una vez al mes, por lo tanto, estamos a la espera de eso. Respecto al tema de los puentes, no recuerdo bien ahora el número de oficio ni si abordamos ese tema, pero cuando yo lo trabajé con Vialidad no figuraba en el proyecto porque la rentabilidad del proyecto no daba con los puentes como el proyecto era mucha inversión era sacar los puentes o no hacer nada, por lo tanto se tomó la decisión, existe un proyecto que está en el diseño en la reposición del Puente Chirre, y esa



DIRECCIÓN SECRETARÍA MUNICIPAL

I. MUNICIPALIDAD RIO BUENO

reposición quedó también a solución del Consejo de Monumentos ya que el diseño afectaba el perímetro del patrimonio de este puente y de acuerdo a los otros puentes tendríamos que hacer un oficio en particular para ver si es que existen proyectos de los otros puentes que puedan aportar a la ruta y a la parte de la seguridad vial también era parte del proceso. Yo lo voy a revisar con secretaría porque al parecer lo hicimos.

CONCEJAL SRTA. CAROLINA SILVA, si hay algún oficio se haga el seguimiento, la invitación a la señorita seremi es complementario al envío del oficio, son ambas herramientas importantes. Y en un tercer aspecto valorar también lo que es participación ciudadana. Nos sometemos a lo que usted disponga pero que quede de manifiesto la preocupación al respecto. Otro Varios, voy a solicitar una reunión de Comisión de Hacienda y Transparencia para este jueves 7 de marzo a las 10 de la mañana y siempre la extensión vea extendida a los miembros comisionados como también a los no comisionados, en materia de tabla se les haré llegar oportunamente.

CONCEJAL SR. NELSON SANTIBÁÑEZ, quisiera hacerle una consulta la señora Vilenka sobre el Proyecto de Ampliación de Agua Potable Cayurruca.

DIRECTORA SECPLAN, ese proyecto fue postulado a través de un IRAL el año pasado en septiembre, se postuló la ampliación de la red para 11 personas con una dotación de 1,8 kilómetros, en su minuto fue asignado un recurso de 42 millones de pesos para licitar. Nosotros estamos haciendo una topografía financiada por nuestro municipio, la topografía comenzó hace 2 semanas, tiene un plazo de entrega de un mes, para poder adjuntarlo a la licitación, ya que el proyecto en su minuto se hizo con una topografía entregada por los programas de georreferencia para la instalación de agua potable puede traer un poco de problema, una vez que tengamos esa topografía se empieza el proceso de licitación.

CONCEJAL SRA. NORMA BALDOVINOS, el cruce de calle por Caupolicán, diagonal Condell, Lynch ahora van a entrar las clases y no sé cómo poder mejorar este Cruce porque tiene todas las señalizaciones, ceda el paso, pare, dibujos en el cemento, conducen pero no van atentos a la señalización no ven ceda el paso, no ven signo pare. No hay semáforo pero tiene la señalización que corresponde. Tenemos que mejorar eso ahora van a transitar alumnos.



DIRECCIÓN SECRETARÍA MUNICIPAL

I. MUNICIPALIDAD RIO BUENO

ALCALDE DE LA COMUNA, podemos pedirle a carabineros fiscalizar con más presencia y más horas días. Independientemente de la sugerencia que pudiéramos recoger por parte del director de tránsito para ver si amerita alguna otra medida o instalación de alguna prevención.

CONCEJAL SRA. NORMA BALDOVINOS, tiene todas las indicaciones del tránsito pero hay una responsabilidad del conductor que no ve lo que hay sino que pasa no más.

ALCALDE DE LA COMUNA, vamos a hablar con carabineros para que haga más presencia. Esto va a ir aumentando no sólo por el efecto de los alumnos sino cuando ya esté operativa la población vamos a tener una mayor cantidad de vehículos hacer un nudo crítico bastante complejo por todos lados, por de pronto vamos a hablar con carabineros para una fiscalización.

CONCEJAL SR. DIEGO FLORES, un tema que hemos conversado, el tema de Carlos Condell, Avenida Los Laureles, Baquedano, son las calles largas en nuestra comuna en que la gente corre demasiado yo no sé qué podemos hacer al respecto, son vías de las más transitadas. No sé cuál es el organismo pertinente para consultar sobre lomos de toro, que son sumamente necesarios. En Carlos Condell la gente no corre a 50, corre a 80. Permanentemente uno anda por ahí y ve cómo pasan hasta los camiones con carro, tenemos que prevenir antes, es un tema de larga Data, lo venimos conversando hace mucho tiempo. La gente ve que nosotros no tenemos una posición Clara en el tema o podemos decirle a la comunidad vamos a actuar de esta forma. Hablar con el Serviu si podemos colocar algunos lomos de toro porque es la única solución al problema. Carabineros de repente fiscaliza porque no tendrán tanta dotación, pero es un problema permanente ahí y tenemos que ver cómo lo podemos solucionar.

ALCALDE DE LA COMUNA, partir de la base que no es problema nuestro, ni de carabineros sino del conductor, por lo tanto también hay que hacer un llamado a los conductores, dentro de la conversación podemos tomar muchas medidas pero finalmente lo que uno espera y apela a una buena conducción en término de respetar las normativas existentes en la velocidad a nivel urbano pero ya cuando eso no pasa y que tomar otras medidas. Una medida rápida es conversar con carabineros para que todo el perímetro de estas vías pueda ser controlada con más frecuencia. Vamos a hablar con el director de tránsito para evaluar la posibilidad de lomos de toro Hasta qué punto es posible desde el punto de vista legal y preventivo por instalar en algunas zonas que



DIRECCIÓN SECRETARÍA MUNICIPAL

I. MUNICIPALIDAD RIO BUENO

efectivamente y obligadamente reduzca la velocidad. Lo otro es apelar a los conductores, nos ha tocado ver que prácticamente estas vías se han transformado en una carretera más.

CONCEJAL SRA. NORMA BALDOVINOS, semáforo.

ALCALDE DE LA COMUNA, también es una alternativa, plantearnos un proyecto de semáforos en espacios prudentes que permita bajar la velocidad.

Damos terminó la sesión siendo las 12:18 horas.